

Cartagena, La Unión y Di... putaciones, un mes... 1 pta. Región, trimestre... 4 Resto de España, un año... 15

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TELÉFONO NÚM. 143

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

Año II - Núm. 379

La Mañana

Diario independiente

General, 20 céntimos línea.—Anuncio especiales, esquelos, etc., precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle del Teatro núm. 1

25 EJEMPLARES 75 CÉNTIMOS

Cartagena Jueves 20 Mayo 1909

DE ACTUALIDAD

Miscelánea

Han llegado a esta ciudad, conforme se explica en lugar aparte, los representantes de la casa Vickers, para inspeccionar las condiciones en que se encuentra nuestro Arsenal, é ir preparando los trabajos de construcción de los nuevos buques de guerra.

Esta visita, que confirma la verdad de un proyecto beneficioso para la Maestranza, nos produce singular satisfacción.

Serán empleados en las obras numerosos obreros. Renacerá la vida del Astillero; habrá pan y alegría en muchos hogares humildes...

Y dejando a un lado discusiones, rencillas y apasionamientos, preciso es confesar que quienes han de proporcionar tales bienes, merecen una acogida cariñosa y cordial por parte de toda Cartagena.

Se sigue hablando con la mayor animación de las fiestas de Agosto. Se ha pensado en cabalgatas, en concursos musicales y de tiro, en torneos de esgrima, en exposiciones, en una porción de números de gran atracción y de algún resultado positivo. Nosotros esperamos mucho del celo y del entusiasmo de la Comisión organizadora. Lo demás, cielo espléndido, mar azul, caras bonitas, lo tenemos aquí gratuitamente, todos los días. De modo que si las personalidades en quienes todos confiamos ponen en sus trabajos entusiasmos y diligencia, lo demás, como en el libro santo, se les dará por añadidura.

Y a todo esto García, nuestro inolvidable cofrade, sigue impertérrito, entregado a su tarea de deslumbrar a sus adeptos, haciéndoles ver que habla con Moret, con Lacierva y con Maura, y que éstos últimos le han prometido anular nuestras recientes elecciones municipales, si es «cierto todo lo que les ha contado».

No nos cabe duda que le habrán hablado en esos términos. Ahora solo nos falta saber que es lo que les ha contado. Porque la plancha, con todos sus pelos y señales, seguramente que se la ha guardado. ¿Verdad que sí?

La firma

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 19 a las 20

La firma de Marina contiene entre otros los decretos siguientes: Ascendiendo a brigadier de artillería a don Joaquín Gallardo y nombrándole jefe de construcciones de artillería.

Concediendo retiro a los obreros de la maestranza de los Arsenales. Ascendiendo a los inmediatos empleos de teniente coronel y comandante de Artillería de la Armada respectivamente a los señores don Antonio García Reyes y don José Manó.

Concediendo el mando del cañonero «Doña María de Molina» al capitán de fragata don Joaquín Cristóbal y del crucero «Infanta Isabel» al capitán de fragata don Pedro Vázquez.

Nombrando Jefe del Estado Mayor del Apostadero de Cádiz al capitán de navío don Joaquín Vega.

Ascendiendo al empleo de Subinspector de primera clase del Cuerpo de Sanidad de la Armada al de segunda clase don José Servet.

Ascendiendo a los empleos inmediatos al contador de navío de primera don Francisco González y al contador de fragata don Juan Rivera.

Indultando de la pena impuesta al soldado Alfredo Iglesias.

Los grandes poetas

Tierra ingrata

Mugiendo la sirena, borbotando un humo rojo y negro, con sus gruesas y con cilo, amenazante

arrancó el trasatlántico del puerto. Como el frío arreciaba, la cubierta abandonaron pronto los viajeros.

Deslinaba la tarde. La tierra fué perdiéndose a lo lejos. Entre la bruma gris, junto a la borda, un grupo numeroso quedó olvidado, un grupo de emigrantes hacinados allí como un estorbo.

Rendidos por el rudo balanceo, en doliente actitud callaban todos, buscando todavía la ya borrada costa con sus ojos.

Hombres, mujeres, niños recostados en la dura madera, enflaquecidos por el hambre, humildes, con la triste humildad de la miseria, callaban; pero había en sus harapos restos de campesinas opulencias, honradez en sus rostros, y en su silencio un trágico poema.

De repente una voz vibrante y dura exclamó:—«Tierra ingrata!»—

Y un viejo que por único equipaje tosco saquillo junto a sí llevaba, riguroso a medias, y en tensión los brazos, las manos por la cólera crispadas a la invisible costa apostrofé con gesto de amenaza, —«Tierra ingrata que robas a tus hijos el sudor y la sangre (prosiguió aquella voz que por momentos iba siendo más dura y más vibrante), que nos niegas el pan y nos obligas a llamar con temor a otros hogares... aunque yo no lo haga, ¡Dios te maldice por mala madre!... En esto allí en la popa un marinero arrió la bandera y el viejo enmudeció. Luego en voz baja con acento impregnado de tristeza dijo a un muchacho:—«Escucha: en el saquillo vá un puñado de tierra... Júrame que si muero en suelo extraño mis pobres huesos cubrirás con ella»...

Ricardo GIL

DE POLITICA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 19 a las 20

En el despacho de la Presidencia se reunieron hoy los señores Maura, Dato, Moret y Canalejas.

El Presidente del Consejo manifestó que según sus noticias las minorías liberales y democráticas del Senado pensaban reunirse para tratar de la conducta que han de seguir en la discusión del proyecto de Administración local, y que él deseaba que constara antes de que se celebrase dicha reunión, que no era capricho suyo el que se aprueba dicho proyecto, sino necesidad del Gobierno, por la íntima relación que aquél tiene con la nueva ley electoral y necesitaba bastante tiempo para implantar las reformas municipal y provincial.

Los señores Morst y Canalejas afirmaron que ellos no se proponen hacer obstrucción pero que no se comprometían a nada. Añadieron ambos señores que el próximo viernes convocarían a sus amigos del Senado para tratar del asunto referente a la discusión del proyecto de Carreos y del de comunicaciones y que por su parte no había inconveniente para que se aprueben rápidamente.

En los pasillos del Congreso, el señor Canalejas, hablando de los proyectos de Maura de aprobar antes de las vacaciones los proyectos de comunicaciones y correos, dijo que juzgaba imposible que pudieran ser aprobados antes del verano.

La política y las mujeres

Con motivo de unas palabras pronunciadas por el Papa no ha mucho, hubimos de señalar unas ligeras observaciones acerca del feminismo, especialmente en lo que concierne a las luchas políticas.

De nuevo traen a la actualidad este tema, unas sesiones celebradas en Saint James Hall, por la «Alianza» intercontinental para el sufragio de las mujeres.

Repetimos nuestra convicción. La mujer ha nacido para el hogar; fuera de la familia, la mujer no tiene misiones que cumplir ni derechos que ejercitar. La mujer no ha nacido para el batallar de la calle, ni para consumirse de anemia en la fábrica ó caer de desmayo en el snoco. Ha venido al suelo para algo más puro.

Definitivamente hay que tronar contra las reivindicaciones feministas del derecho electoral y contra las reivindicaciones

absurdas de otros derechos que intentan minar las bases de la familia y de la sociedad.

La mujer no es superior ni inferior al hombre.

En ciertas edades, la mujer ha compartido con éste todas las intemperies del trabajo y todas las furias de los elementos, sin flaquear un instante ante el esfuerzo, con la misma potencia é igual sentido amplio y resistente.

La tan decantada debilidad del sexo femenino, no ha dado otros frutos que la tiranía bárbara de los tiempos de Roma. Y aún en la época esta, la mujer es grandiosa. En medio de su esclavitud asiste al Capitolio y excita los gladiadores en el Circo. Desprecia la plebe y alza sus brazos como guirnalda sobre la frente de los tiranos.

En cualquier etapa, el genio de Aspaza redivive soberbio y cortésano. No hay razón que explique la inferioridad femenina bajo la decadencia de nuestro carácter. La inferioridad está en la educación, en el abandono, en el apartamiento establecido para excitar los sexos; surge muchas veces por una manía mística, engendro de nuestras costumbres y otras por autosugestión.

Pero esta razón que no existe, no impone la necesidad de la otra, de la concesión de derechos idénticos para todos.

A la mujer como madre, como esposa, como hija, impone la vida ciertos deberes inexcusables de piedad y de tutela que nadie podría suplir.

Perorando en las Asambleas, manifestándose en la calle entre gritos, debatiendo en los Concejos, abrazando banderas que se arrojan como aprobio los hombres enemigos con la ira de las bestias, encanalla la mujer su instinto de virtud y encanalla la delicadeza de su alma.

La guerra de las pasiones enconadas, por el hombre. Para el hombre, las tragedias del Océano encrespado de la política, la traición de sus zarpas en la sombra artera, el rugido de sus olas como una amenaza siempre en alto.

Para ellas, el idilio de los hijos, la dulzura de la casa, el cortejo del corazón, todas las formas poéticas del entendimiento. Todo en la vida, menos el derecho a perorar y emitir el voto y hacer de ergotistas en los Concejos.

J. Rodríguez Larrosa.

La construcción de la escuadra

En el correo de ayer llegaron los señores Archibald J. Campbell y H. G. Spiers, representantes de la Sociedad Española de Construcciones navales.

Propónense completar los datos y estudios necesarios, para hacerse cargo de la importancia de la zona industrial de este Arsenal, y probablemente permanecerán en Cartagena toda la primera quincena de Junio.

Mister Campbell es el Ingeniero General nombrado por la Sociedad Constructora en los arsenales de Ferrol y Cartagena.

Este técnico inglés ha dirigido la construcción de numerosos buques de la marina de guerra británica é intervinido en la de otras unidades de combate de distintas naciones.

En cuanto a Mr. Spiers, es el Jefe superior de construcciones de máquinas, nombrado para los referidos arsenales; y que hasta ahora venía dirigiendo la importantísima factoría Humphres and Teunant, de Londres, que ha provisto de máquinas modernas a muchos buques de guerra de diversas banderas.

Ambos señores tendrán su habitual residencia en Ferrol, visitando a Cartagena con la oportunidad necesaria para examinar las construcciones que serán dirigidas por otros ingenieros.

Desde Valencia

EN LA CIUDAD DEL ARTE

IMPRESIONES

...En el cielo azul un sol de fuego... Luz que es alegría, alegría que es vida, vida que, aunque efímera, es deleitable... ¡Y cómo afecta el ánimo el concierto de la Naturaleza!... La suave brisa se impregna de las emanaciones del mar, y filtra en los pulmones su oxígeno inciensado; los rayos solares dan calor al cuerpo y tibia al alma; la vege valenciana,—mosaico de lo fértil,— deleita la vista con la exhuberancia de

su vejetación;—topiz gigantesco tejido por Flora y Ceres;—y en el éter, impalpable y puro, flota la intangible pulverización: de la alegría del vivir.

El bonito puerto de Valencia ofrece en su contemplación el efecto de un bosque invernal: chimeneas, palos, vergas, jarcias... De vez en cuando se destaca del paisaje el trazado latino de una vela; los balaudros evolucionan veloces con rapidez de venabios; los vapores correos de Mallorca entran majestuosos «gritando con sus sirenas»; unos buques de guerra amarrados al rompeolas, ponen la nota militar en el puerto; en los muelles silvan los trenes de mercancías; funcionan las grúas; los pesados carro-matormatan procesión lenta, inabacable; se oyen canciones, gritos y... Mercurio sonríe satisfecho.

El tranvía eléctrico que hace el recorrido entre el Grao y Valencia se pone en marcha. Corre por el túnel que forma el bosque de una alameda, y ante nuestra vista pasan veloces infinitud de fincas de recreo.

Atravesamos el puente. El Turia, en un modesto cauce, corre lento con leve murmurio. Unos rebanos de blancas ovejas pastan en el lecho amplio, que á prevención de grandes venidas tiene el río.

El vehículo acorta la velocidad: estamos en Valencia. La ancha y suntuosa calle de la Paz está intransitable. Al final de ella nos apeamos y echamos á andar á la ventura. Después de atravesar un dédalo de calles y callejas nos encontramos frente a la catedral. Entramos. Es grandiosa, suntuosísima. El altar mayor está restaurado: seis cuadros bíblicos forman el frente del altar coronado de atributos religiosos. El dorado impera llenando la vista, y en toda la altura de la bóveda, elevanse unas columnas sajonómicas de marmol. El coro está en el centro de la nave y es severo. El órgano es antiquísimo. En casi todos los altares, que son muchísimos, se han substituido las tallas por lienzos, que los hay magníficos. Murillo está allí inmortalizado. El estío, aunque restaurado en parte es románico, sobre todo la torre.

Esta no es muy elevada, aunque á nosotros nos lo parece al subir 201 escalones. La cámara de las campanas es extensa: los «instrumentos» son doce y cada uno tiene su nombre... ¡parece un suntuoso! Después de presentarse el «difícil arte» de manejar las cuerdas y combinar los sonidos de tantos bronces, ascendimos á la pequeña azotea en que termina la torre.

El panorama es espléndido; sobrecege el ánimo con lo inmenso de su grandiosidad: Valencia, su vega y su mar están bajo nuestros pies. El perimetro de la ciudad es grandísimo. Hacia Levante se distingue el mar terso y azul como un zafiro, y en él, como engarzados, véanse los vapores mercantes y los buques de guerra; hacia el Norte y Oeste está la esmeralda de la huerta de Valencia salpicada de pueblos y caseríos blancos como rebanos de ovejas y bandadas de palomas; á nuestras plantas se destacan las frondosas alamedas de las calles de la población; los amenos parques y jardines que la aprisionan, el arco suntuoso y grave de Jaime el Conquistador; las cúpulas y torretas de los pabellones de la Exposición; el desfile constante de carruajes y una muchedumbre ávida de fiestas que ofrece el aspecto de un pueblo dominguero del país de Lilliput...

La exposición es grandiosa, digna de la ciudad que la celebra. Tiene una superficie de 1500 metros cuadrados. La fábrica de tabacos es el local destinado á la exposición de industrias; y está rodeada de jardines y del resto de los pabellones. Estos son los siguientes: Palacio Municipal, Gran Casino, Palacio de Fomento, Palacio de Agricultura, La gran pista, Palacio de Bellas Artes, el de las Obras del Puerto, el pabellón del Rey, el A-ilo de los hijos de las cigarreras, la galería de ganados y una media centena de pabellones particulares.

La mitad de estos edificios están revestidos de andamios, mas, apesar de ello, para el sábado, día 22, se inaugurarán.

En la gran pista presencié el ensayo del Himno de la Exposición dirigido por el célebre maestro Serrano... ¡Es soberbio! Cuando se inaugure la Exposición por el Rey, y se estrene la hermosa composición, ya traspasaré á las columnas de LA MAÑANA las armonías sublimes del valenciano composit...

tor... ¡Oh ciudad del Arte: Que hermosa llave has buscado para la apertura: la divina musical!...

Esteban Satorres.

Valencia, crucero «Cataluña» 18 Mayo 1909.

DE SOCIEDAD

Procedente de Murcia y con objeto de pasar una temporada con su familia llegó ayer en el tren correo acompañado de su distinguida señora é hijos, nuestro querido amigo y paisano Don Emilio Macabich, subinspector que fue por varios años, de la Guardia civil, en esta provincia.

Reciba nuestro saludo de bienvenida.

Vida municipal

Ayer celebró sesión nuestra excelentísima corporación municipal bajo la presidencia del segundo teniente alcalde Sr. Oliva.

Después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió al despacho de los asuntos señalados en el orden del día y que son las siguientes:

Aprobar la distribución de fondos para atender á los gastos municipales del presente mes.

Se aprobó así mismo los dictámenes de la comisión de policía, en las cuales se proponía les fuera concedida las licencias que para edificar solicitaban don Nicéforo Iglesias y otros.

Se acordó dejar sobre la mesa hasta la próxima sesión el dictamen de la comisión de caminos no accediendo á la petición de Doña Dolores González sobre aprovechamientos de ciertos terrenos en la carretera de Venta-Fría.

Apruébase el expediente de recuenta general de ganadería para el presente año.

Se dá lectura á una instancia de la Superioridad del Asilo de Ancianos solicitando cierta cantidad para verificar una rifa á beneficio del referido establecimiento benéfico, y la corporación acuerda que se acceda á lo solicitado, pasando la cantidad al capítulo de imprevistos.

Después manifestó el Sr. Presidente que se ha presentado durante el plazo legal por don José Ibáñez y otros reclamaciones solicitando la nulidad de las elecciones verificadas el día 2 del corriente, de las cuales se ha dado cuenta á los elegidos, á los efectos del artículo cuarto del R. D. de 21 de Marzo de 1891.

La corporación queda enterada acordando, que transcurrido el plazo que maaca el citado decreto se remita el expediente á la Diputación provincial

Y se levantó la sesión.

Memorias Cartageneras

20 DE MAYO

Año 1740.—En el cabildo celebrado en esta fecha por el Ayuntamiento de Cartagena, se dá cuenta de una petición del padre fray José de la Concepción, primer prior del convento del Carmen, para que con destino á la fábrica de la iglesia de dicho convento, se le permita cortar piedra de una cantera llamada del «Cantal», á cuya solicitud se accedió.

Año 1748.—Por una cláusula de su testamento otorgado en esta fecha, la señora doña Florentina Martínez-Forján de Lambert, deja una manda vinculada de seis arrobas de aceite cada año, para mantener encendida día y noche la lámpara de la patrona dolosa del Santo Hospital de Caridad de Cartagena.

Año 1774.—Aprueba el rey el plano y presupuesto para la construcción de una casa que deberá dar albergue á los moros esclavos del Arsenal de Cartagena, que practican las abluciones y ceremonias con sus cadáveres. El sitio fue en Santa Lucía en la falda S. E. del Castillo de los Moros, inmediato al cementerio de los mismos.

Esta casa vino á reemplazar á la que se derribó en la calle del Angel.

Se les concedió la construcción de este edificio para evitar los atropellos en los esclavos cristianos con que amenazaba el bey de Argel.

Año 1777.—De orden del rey D. Carlos III se publicó en Cartagena una real disposición, previniendo que en adelante se prohiban bajo severas penas las danzas públicas delante de las iglesias, ermitas, altares, cuadros y cruces para evitar las irreverencias.

DE LAS DIPUTACIONES

Llano del Beal

Escándalo.—Grande fue el que dieron ayer mañana en esta plaza melcado dos vendedoras de recoba, y no hubiera terminado la «bronca» sin la oportuna presencia del guardia rural Bruno, el cual las pudo reducir al silencio; pero teniendo necesidad de conducir á la inspección á la más revoltosa.

Cinematógrafo.—Mañana debutará en este favorecido cine, procedentes del teatro Maíquez de Cartagena, donde han actuado con gran éxito, las célebres hermanas Lerina, artistas de gran mérito en sus trabajos cómicos y de transformación.

Un aplauso al incansable Pape Jiménez.

Baile.—Hoy, con motivo de la festividad de la Ascensión dará un gran baile de sociedad el Círculo Recreativo «El Progreso», de esta localidad, el cual promete ser un gran acontecimiento, dada la calidad del elemento organizador.

Corresponsal

Mercado de metales

Telegrama directo, de nuestro corresponsal HENRY CAIL y COMPAÑIA, de Newcastle-on-Tyne:

19 A LAS 20

Plomo . . . . . £ 13-8-9

Plata . . . . . 26 1/16

Cotización del zinc

LONDRES 19.

Marcas ordinarias, ton. £ 21-16-10

PASEOS MILITARES

EL BATALLON DE INFANTERIA DE MARINA

A las seis de esta mañana saldrá á efectuar el segundo de los paseos militares, suspendido ayer á causa de la lluvia, las fuerzas que componen el primer batallón del Regimiento de Infantería de Marina, mandadas por su jefe el distinguido Teniente Coronel D. Francisco de Ojeda.

El recorrido que harán será de nueve kilómetros sobre la carretera de Murcia, haciendo durante el trayecto, diferentes maniobras, conforme á la nueva táctica recientemente implantada.

Dichas tropas, regresarán á esta ciudad en esta misma mañana á su cuartel del Arsenal.

Probablemente, mañana ó pasado volverán á salir, haciendo un largo recorrido, pues según tenemos entendido, llegarán hasta la vecina capital, pernociando allí, ó en alguno de los pueblos del tránsito, regresando después á esta ciudad.

Merecen unánimes felicitaciones, tanto el digno jefe de dichas fuerzas Sr. Ojeda, como los demás jefes y oficiales del citado batallón, por la prontitud y esmerada disciplina con que han enseñado á los soldados á sus órdenes, los ejercicios y maniobras implantados por la reciente táctica militar, á cuyas felicitaciones unimos las nuestras.

LA UNION

Cuestión de etiqueta.

Entre la Juventud Republicana, ha causado pésimo efecto, y es objeto de todas las conversaciones, el acto vergonzante realizado por la representación del Partido, que al visitar al Conde de Romanones en el Círculo Liberal, lo hizo por la puerta trasera del mismo.